



*El objetivo es apostar por la soberanía alimentaria y aportar a la economía doméstica de vecinos y vecinas mediante el cultivo colectivo de alimentos*

## Puerto Varas inauguró su primer Huerto Urbano

Pág. 5

*Partidos se jugarán con público en el Gimnasio Fiscal*

**Este domingo parte la Liga Formativa Femenina de Básquetbol**

Pág. 7

*"Chile Conectado" de TVN este sábado a las 15:00 horas*

**Programa de televisión difundirá trabajo de productores de carne de la zona**

Pág. 10

**Semana "Puerto Varas por el Clima" marca un hito en la promoción de la sustentabilidad y sostenibilidad del territorio**

Pág. 12

## Maratón de autogoles

Actos de corrupción, delitos, agravios éticos, errores comunicacionales: las faltas cometidas por la élite política durante las últimas semanas llegan a niveles extremos. Y su impacto es feroz en la sociedad, independientemente del tipo de falta que se trate. Parafraseando a la canción "Todo Cambia", se podría señalar que "caen, todos caen".

De ahí que con la excepción de Yasna Provoste, que debía mostrar un cierto nivel ofensivo para salir del estancamiento en que se encuentra, la principal preocupación de los candidatos presidenciales en su primer debate televisado haya sido mantener un bajo perfil para evitar errores. Lo lograron medianamente.

Porque de momento a lo que más se aspira es no caer en la espiral de descalabros, cuyos ejemplos se multiplican, como en el caso de Franco Parisi y su estrafalaria petición de asilo en los Estados Unidos, en respuesta a una demanda millonaria por pensiones alimenticias.

Cae también profundamente la Lista del Pueblo, que se consideraba un referente ético, con el engaño de Rojas Vader y el turbio proceso de designación de su candidatura presidencial, finalmente frustrada por echar manos a recursos reñidos con la legalidad. Proceso que compromete incluso el prestigio de la Convención Constitucional, cuyos niveles de apoyo han bajado en las últimas semanas.

Caen los ex alcaldes del sector Oriente de la Región Metropolitana por los manejos financieros descubiertos durante su gestión, que en el caso de Torrealba en Vitacura podrían alcanzar niveles delictuales.

Cae Marco Enríquez-Ominami, cuya intempestiva irrupción en la campaña presidencial es percibida como desleal por buena parte de sus aliados.

Cae el representante del Partido Comunista, Manuel Riesco, por expresar en las redes sociales su jolgorio por la toma del poder de los talibanes en Afganistán.

Cae incluso el prestigio de uno de los principales impugnadores de la élite, el periodista Mirko Macari, fuertemente criticado por la defensa a su amigo Gonzalo Müller,

operador de Joaquín Lavín en Las Condes, desaparecido de la escena política local después de su traslado a España.

Pero quizás el autogol más ominoso y dañino para el enrarecido clima político es el que cometen a diario quienes en las redes sociales apuestan al empate y apuntan a las faltas de los adversarios políticos, como si ellas anularan las de sus partidarios.

**Jorge Gillies Académico de la Facultad de Humanidades y Tecnología de Comunicación Social, UTEM.**

## Reactivación del turismo en la "bendita primavera"

El turismo se ha posicionado como una industria inclusiva, resiliente por sobre todo e innovadora a lo largo del tiempo. Aunque la pandemia del covid-19 golpeó fuertemente al sector, a su vez, generó una gran oportunidad para fortalecer el turismo interno. Esto fue posible gracias a la colaboración entre el sector público y privado, integrando a las comunidades locales con su patrimonio natural y cultural, y afianzando la identidad del territorio. En junio el Ministerio de Economía junto a la Subsecretaría de Turismo y Sernatur lanzó el Plan Nacional para la Reactivación del Turismo. Iniciativa que contempla la entrega de financiamiento y protocolos sanitarios para ir en ayuda de las pymes. Sus buenos efectos asomaron con la llegada de la "bendita primavera", el jueves pasado el Consejo de la Unión Europea agregó a Chile a la lista de lugares seguros, desde el punto de vista epidemiológico, para que sus ciudadanos puedan viajar por placer. Estamos preparados, la región de Los Lagos se encuentra en plena reactivación y cuenta con 3.470 servicios turísticos registrados en Sernatur, de los cuales 407 se sumaron este año a pesar del complejo escenario. El desarrollo de proyectos de tecnología e innovación,

que mantuvieron vivo el sector durante los meses de confinamiento, fueron claves. Iniciativas innovadoras aumentaron el número de guías generales llegando a los 411 registrados en la actualidad. Gracias al programa Relatos de Guías continuaron desarrollando su trabajo a través de experiencias virtuales únicas sobre diferentes destinos y atractivos. La coordinación con otras instituciones del Estado, como el convenio junto a Sence y Chile Valora para desarrollar el programa Guía de Turismo General, facilitó que siguieran adquiriendo nuevas competencias laborales. Los guías de turismo han realizado un gran esfuerzo por formalizar su trabajo mejorando con creces la oferta turística. Otro tema relevante es la prevención, contamos con 557 empresas adheridas al sello Covid que cumplen cabalmente los estrictos protocolos sanitarios en todos nuestros destinos. A esto se suma que la Los Lagos se caracteriza por su esfuerzo en desarrollar un turismo sustentable. Luego de la región Metropolitana tenemos la mayor cantidad de sellos "S" del país, con 32 empresas adheridas y un buen número en camino. Todas estas medidas de seguridad se aplican fuertemente en los programas de Turismo Familiar Regional para 393 pasajeros,



Turismo Familiar Nacional para 910 viajeros y Gira de Estudios para 2.494 estudiantes. Cabe destacar que el Comité de Ministros para el Turismo este año declaró tres nuevas Zonas de Interés Turístico en nuestra región. La ZOIT Chaitén; ZOIT Lago Llanquihue; ZOIT Río Puelo, Cochamó y Hualaihué. Las que se suman a las ZOIT Futaleufú -Palena y ZOIT Chiloé, llegando a cinco declaratorias en total y 20 comunas regionales. La participación, coordinación y gestión pública y privada son esenciales para el desarrollo de ciudades más humanas y el fomento del turismo. Este es, definitivamente, el mejor aliado para el desarrollo sustentable de Los Lagos y el país.

**Por Paulina Ros, directora regional de Sernatur Los Lagos**



**El Heraldo Austral**  
nuestro diario, nuestro patrimonio  
Fundado el 9 de Septiembre de 1951

**Directora Ejecutiva**  
Paola Álvarez B.

**Gerente Comercial**  
Gustavo Gálvez M.

**Editora**  
Paola Álvarez B.

**Colaborador**  
David Leal

**Fono:** 65-2752766  
prensa@eha.cl  
www.eha.cl



• Puerto Montt •

*Sé parte  
del MILLÓN  
de CLIENTES*

con la mejor  
Fibra de Chile.

AVALADA POR EXPERTOS



[movistar.cl](http://movistar.cl)

Premio al internet fijo más rápido basado en análisis por Ookla® de Speedtest Intelligence®, entre el 01 de enero y el 30 de junio de 2021. Premio mejor desempeño en redes fijas en Chile 2020, según el informe publicado por nPerf®. Premio Lealtad del Consumidor 2020, otorgado por Alco Consultores SpA. Las marcas registradas se usan bajo licencia y se reproducen con permiso. Sujeto a factibilidad técnica y comercial. Condiciones comerciales en [movistar.cl](http://movistar.cl)

## Red de Salud Del Reloncaví impulsa atenciones dentales

Las atenciones de salud dental fueron una de las más afectadas por la pandemia, esto debido a las exigentes condiciones sanitarias que se requieren para realizar las prestaciones ante el riesgo de contagio que provoca la enfermedad por COVID-19.

En este contexto, y en el marco de la estrategia de regularizar las atenciones en salud, desde junio los equipos de los establecimientos de la red del Servicio de Salud Del Reloncaví y la Atención Primaria se abocaron a resolver los casos impostergables y las urgencias dentales. Resolviendo a julio 5.704 urgencias GES.

“Se destaca la buena disposición que tuvieron los profesionales para asumir otras funciones en el contexto de pandemia, estuvieron apoyando las estrategias de trazabilidad, selector de demanda,

apoyo a farmacia, estrategia de vacunación, y SOME, entre otros”, destaca el director del Servicio de Salud, Jorge Tagle.

La odontóloga de la Sección Salud Oral, Mónica Villegas, explicó que “con el cambio de paradigma del enfoque odontológico, se ha dado mayor énfasis a los programas de “control con enfoque de riesgo odontológico” (CERO), los cuales permiten tener a la población bajo control desde los 6 meses de edad hasta los 19 años, con el objetivo de detectar riesgos, y realizar acciones preventivas, así como potenciar factores protectores que les permitan llegar a la edad adulta libres de caries o con el menor daño posible”.

En este programa, señala la profesional, se han aplicado a la fecha 5.378 pautas en el programa CERO infantil (0-9 años) y 1.062 en el



programa CERO Adolescente (10-19 años). En tanto, en el programa “Sembrando sonrisas” -destinado a niños y niñas que asisten a jardines infantiles y niveles de transición 1 y 2-, se han realizado 1.464 aplicaciones de flúor barniz y entregado 2.162 set de higiene oral.

Otra estrategia ha sido la implementación de dispositivos móviles en las especialidades de Cirugía y Traumatología Bucocomaxilofacial, resolviendo a la fecha más de 100 consultas de Lista de Espera y más de 50 cirugías efectivas de terceros molares. En dispositivos de

endodoncia se han realizado 187 endodoncias, y en dispositivos de periodoncia están programadas 60 altas.

“Desde la clínica móvil del Servicio de Salud, en una estrategia conjunta con Salud Mental, se realizó la evaluación a 61 personas de residencias y hogares protegidos, algunos de ellos están en tratamiento actualmente y también se les entregó set de higiene. Además, desde septiembre la Clínica Móvil retomó las salidas a terreno para acercar la atención a la comunidad”, informó Mónica Villegas.

## Arqueología UACH organiza XI Jornadas de Arqueología de la Patagonia

Para noviembre y diciembre 2021 de manera on line y con charlas para la comunidad.

Con una importante participación de investigadores de Chile y Argentina, se desarrollará por primera vez desde la región de Los Lagos las XI Jornadas de Arqueología de la Patagonia, encuentro científico que se realizarán del 29 de noviembre al 3 de diciembre 2021 desde la ciudad de Puerto Montt que por motivos sanitarios será de manera online a través de su sitio web <https://xijap2021.cl/>.

Estos encuentros son convocados por destacadas instituciones de Argentina y Chile, la Sociedad Argentina de Antropología (SAA), el Instituto Nacional de Antropología y

Pensamiento Latinoamericano (INAPL, Ministerio de Cultura de la Nación) y, en esta ocasión, la Universidad Austral de Chile Sede Puerto Montt a través de su Escuela de Arqueología.

En esta ocasión la Carrera de Arqueología de la Sede Puerto Montt de la Universidad Austral de Chile le ha correspondido organizarla y poder traer (de manera virtual) destacados expositores y temas de interés entre los que se cuentan, 9 simposios, Mesa de comunicaciones orales y presentación de posters, donde participarán diversos investigadores de la arqueología de la Patagonia y además se contará con tres charlas magistrales abiertas a todo público, en total



180 presentaciones en todas las modalidades.

Quienes deseen asistir, deben registrarse en la página web <https://xijap2021.cl/>, como titulares de ponencia, asistentes o estudiantes.

Las Jornadas de Arqueología de la Patagonia son reuniones científicas binacionales que se desarrollan periódicamente desde el año 1993 con el objetivo de presentar y discutir los resultados más recientes de las investigaciones que se desarrollan en la Patagonia, abarcando aspectos diversos de la

prehistoria e historia patagónicas. Este espacio de discusión permite intercambiar conocimientos y generar redes para el desarrollo de la investigación en esta zona. A su vez, es un espacio que convoca a integrantes de la comunidad local como referentes activos del quehacer de la arqueología y del desarrollo de estrategias de protección y puesta en valor del patrimonio cultural y arqueológico. Más información en el sitio web: <https://xijap2021.cl/>

Sábado 25 de Septiembre de 2021



## Puerto Varas inauguró su primer Huerto Urbano

**El proyecto es impulsado colaborativamente entre el municipio, la Universidad San Sebastián y la Sociedad Civil puertovarina a través del Comité Ambiental Comunal CAC, La Balanza Mercado Cooperativo y la empresa Regenera Orgánico para promover el cultivo comunitario de alimentos.**

El primer Huerto Urbano Comunitario de Puerto Varas es una iniciativa que proyecta un invernadero, composteras, tomas de agua y bancales en altura para facilitar su uso a las personas mayores. El objetivo es apostar por la soberanía alimentaria y aportar a la economía doméstica de vecinos y vecinas mediante el cultivo colectivo de alimentos.

Es el primero de su tipo en Puerto Varas, ubicado detrás del Gimnasio Fiscal, y será gestionado mediante un modelo colaborativo para su aprovechamiento por diversas organizaciones sociales, juntas de vecinos y clubes de adulto mayor, entre otras, generando sinergias y encuentro comunitario en torno a los cultivos.

Para la comunidad es un espacio inédito, afirmó Juana Quiral, del

Club de Adulto Mayor Cascada de Flores, que sostuvo en el lanzamiento de la iniciativa que "es una buena forma en que la comunidad se reúna en torno a la tierra, las verduras y las plantas a través de cultivos sustentables, que va a servir de entretenimiento y relax para las personas mayores que vamos a tener un espacio específico".

Ese es uno de los fines de esta iniciativa, sostuvo el alcalde Tomás Gárate destacando su carácter participativo y proyectando desde ya, una red de huertos urbanos por todo Puerto Varas. "Este tipo de proyectos saca lo mejor de nuestra sociedad, para ir abriendo espacios de encuentro comunitario. Esperamos que este sea el primero de una red de huertos urbanos comunitarios que vayamos distribuyendo en distintos sectores de Puerto Varas,

apostamos por una comunidad más sana, de encuentro, de diálogo, que permita dar respuesta a sus necesidades alimenticias" explicó



el jefe comunal.

Una de las instituciones que participó en la creación de este huerto urbano es la Universidad San Sebastián, cuyo director académico, Álvaro Muñoz, señaló que nace a través de un proyecto colaborativo en el que participan tres carreras de la casa de estudios. "Tiene una visión multidisciplinaria porque junta las visiones de la carrera de ingeniería comercial por los emprendimientos, nutrición y dietética que va por el lado de la alimentación y psicología, porque entendemos que esto tiene que ver con la salud mental de las personas, haciendo un proyecto integral desde esas perspectivas".

El Huerto Urbano implica el uso del espacio por los vecinos y talleres comunitarios sobre agricultura orgánica y cultivos, aprovechando una red compuesta por el municipio, la universidad, agricultores locales y empresas como regenera orgánico, explicó Felipe Palacios, representante de La Balanza Mercado Cooperativo, organización que se hará cargo de la gestión del primer huerto urbano de Puerto Varas.

"Van a ofrecer talleres a la comunidad para que puedan aprender de agricultura, conectarse con la tierra y llevar este aprendizaje a sus casas y tener sus verduras, en su propio hogar sin necesidad de gastar plata. Ojalá esto contribuya a la soberanía alimentaria y que cada persona pueda cultivar sus verduras en el patio de su casa" y además agregó que para consultar cómo participar del Huerto Urbano, los vecinos y vecinas deben enviar un mail a [pelao@labalanzacoop.cl](mailto:pelao@labalanzacoop.cl).

## Investigador ULagos participa en congreso mundial de acuicultura organizado por la FAO

Con la participación como uno de los expertos invitados en materia acuícola, el Dr. Alejandro Buschmann, investigador del Centro i-mar de la Universidad de Los Lagos y miembro del CeBiB (Centro de Biotecnología y Bioingeniería) se realizó esta semana la Conferencia Mundial sobre Acuicultura Millennium que lidera la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en conjunto con la Red de Centros de Acuicultura en Asia-Pacífico (NACA) y el Ministerio de Agricultura y Asuntos Rurales de China.

El congreso cuya temática es "Acuicultura para la Alimentación y el Desarrollo Sostenible" se lleva a cabo cada 10 años y representa la hoja de ruta para optimizar el papel que puede desempeñar la acui-

cultura en el logro de la agenda 2030 para el desarrollo sostenible. "Aquí se establecen los hitos de cómo se ha ido desarrollando la acuicultura en tanto qué desafíos se han podido cumplir y se establece también qué metas hay que cumplir para darle mayor sustentabilidad a la actividad, y si se podría ver afectada con el cambio climático, entre otros grandes temas", explica el Dr. Buschmann.

En particular las exposiciones a cargo del investigador de la Universidad de Los Lagos estuvieron centradas en innovaciones significativas respecto del cultivo de especies como salmones y algas, así como también, abordó las tecnologías y uso de los sistemas productivos.

En el marco de este congreso internacional que se extendió desde

el 22 al 25 de septiembre, se han establecido distintos grupos de trabajo que han preparado informes y material contundente para profundizar en los distintos temas, lo que según explicó el investigador, quedarán disponibles para ser revisados, ya que cada intervención de expertos no puede sobrepasar ciertos minutos asignados.

El desafío que tiene la acuicultura en esta nueva década es que se ha convertido en la principal fuente de alimentos acuáticos, que se espera que satisfaga la creciente demanda alimentaria mundial y al mismo tiempo, que aborde las necesidades de seguridad alimentaria de los más pobres.

"La acuicultura en los últimos 10 años ha tenido un crecimiento muy grande, es el área productora de alimentos con más crecimiento en el mundo. Normalmente veíamos que la pesca era lo que más alimento proveía a la población humana, y la acuicultura tenía una proporción relativamente pequeña de la pesca, pero hoy día ya la acuicultura está produciendo más organismos que la pesca. Se ha ido transformando en un producto más similar a lo que era la agricultura y la ganadería y donde



la conectancia entre sistemas de producción de alimentos en tierra y en el mar son cada vez más interdependientes", explica el Dr. Buschmann.

Si bien en la escala productiva para la acuicultura occidental representa un número menor en comparación con oriente, se ha visto un incremento significativo en producción por acuicultura, la que se da principalmente por peces de agua dulce (que Chile no produce), algas marinas, moluscos y luego de eso crustáceos y peces marinos.

### EXTRACTO

971

**Remate. 2º Juzgado Civil de Puerto Montt. ROL C-1635-2010, en autos caratulados "Cooperativa de Ahorro y Crédito el Detallista Limitada con Almonacid", se fijó remate para el día 14 de octubre de 2021, a las 11:30 horas por videoconferencia, plataforma vía ZOOM. El bien a subastar consiste en vivienda y sitio ubicado en Pasaje Las Lumas N°13 y que corresponde al Lote 13, manzana 22 de la población Bosque Nativo, de la comuna de Puerto Varas, provincia de Llanquihue, Décima Región, según consta en el plano que se encuentra archivado en el Registro de Propiedad del año 2002, con el N°848. El inmueble se encuentra inscrito a fojas 1583 Vuelta, Número 2612 del Registro de Propiedad de año 2003 del Conservador de Bienes Raíces de Puerto Varas, a nombre de doña Rosa del Carmen Alvarado Carcamo. Rol avalúo N° 55048 - 00013, comuna Puerto Montt. Mínimo de las posturas \$6.326.097.- de conformidad al artículo 499 número 2 del Código de Procedimiento Civil. La parte ejecutante y los postores que asistan, deberán contar con los medios tecnológicos necesarios y proporcionar casillas de correo electrónico para la coordinación. Todo interesado en participar en la subasta como postor, deberá tener activa su Clave Única del Estado y para participar en la subasta las garantías presentadas por los postores deberán hacerse con un mínimo de 48 horas antes de la fecha fijada, mediante vale vista a la orden del tribunal, o por consignación en la cuenta corriente del tribunal a través de cupón de pago, debiendo indicarse claramente en este último caso el Rol de la causa donde se efectúa la subasta. Las consignaciones en las que no se indique el Rol de la causa, no serán consideradas. El link de acceso se comunicará a los intervinientes a la casilla de correo electrónico que figure en la carpeta de autos y en caso de inconveniente, contactarse con la Coordinadora del Tribunal al correo electrónico amsepulvedag@pjud.cl con copia a jc2\_puertomontt@pjud.cl.- Concluido el remate, se verificarán los datos del adjudicatario y enviará al correo electrónico el acta de remate y detalle del saldo de la subasta, cuyo pago deberá efectuar mediante cupón de pago en el Banco Estado o depósito judicial a la cuenta corriente del tribunal, dentro de quinto día. Antecedentes en la secretaría del Tribunal.**

### REMATE

967

**Ante Juzgado Civil de Puerto Varas, causa Rol N° C-1016-2019 Juicio ejecutivo caratulado "COOPEUCH con GONZALEZ VALDERAS", 07 de octubre de 2021, a las 10:15 horas, se subastará por videoconferencia a través de la plataforma zoom, inmueble ubicado en Calle Centenario N° 1165 Lote N° 20, manzana 42, del Conjunto Habitacional "Brisas de Puerto Varas," Puerto Varas, de una sup. aprox. de 92,3 metros cuadrados, inscrita a fojas 2744 N° 4064 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Puerto Varas del año 2015. Mínimo posturas \$ 13.201.162.- Garantía 10% mínimo subasta. Todo interesado en participar en la subasta como postor deberá tener activa su Clave Única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Todo postor deberá constituir garantía en la causa a efectuarse el remate, mediante cupón de pago del Banco Estado a nombre de la presente causa, obtenido del portal de Poder Judicial, o depósito judicial a la cuenta corriente del tribunal N° 82300022886 del Banco Estado a nombre de la presente causa. No se aceptará otros medios para constituir la garantía. Sera carga del postor verificar que se efectúe correctamente la consignación en la causa que corresponda, en cuanto al monto e individualización del mismo y deberán enviar a más tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior a la realización de la subasta, comprobante legible de haberse rendido la garantía junto con sus datos, correo electrónico y un teléfono indicando el rol de la causa en la cual participará, al correo jl\_puertovarar\_remates@pjud.cl, con copia al correo jl\_puertovarar@pjud.cl.- Dudas de los intervinientes respecto de aspectos técnicos de la conexión u otras en cuanto al protocolo de la realización de la subasta, deben ser consultadas, con un día hábil de anticipación, entre de 8:00 y 14:00 horas a los mismos correos. Precio pagadero contado, plazo cinco días, desde fecha subasta. Demás antecedentes y requisitos en expediente citado. Secretario.-**

Sábado 25 de Septiembre de 2021

**Partidos se jugarán con público en el Gimnasio Fiscal**

## Este domingo parte la Liga Formativa Femenina de Básquetbol

Se acabó la espera, este fin de semana se inicia la Liga Formativa Femenina de Básquetbol. El partido inicial para las jugadoras de Puerto Varas se desarrollará el día domingo 26 en el Gimnasio Fiscal de la ciudad y enfrentará a las locales Rama Femenina de Básquetbol Puerto Varas con el CAB de Puerto Montt. Los encuentros que se desarrollarán desde las 10.00 horas, partirán con el debut de la serie U9, prosiguiendo la U13, U15, U11 y U18, en lo que promete ser un entretenido día de baloncesto.

La novedad en la ocasión será la presencia de público en las gradas, con un aforo limitado. Quienes deseen ingresar deberán contar con pase de movilidad e inscribirse en

su respectivo club. Como refuerzo de las medidas de seguridad sanitaria, se podrá ingresar 15 minutos antes del partido de cada categoría, una vez concluido el encuentro los asistentes deberán retirarse dando tiempo al ingreso de nuevo público. Es importante recalcar que las personas que ingresen al Municipal deben hacerlo con mascarilla y permanecer con ésta durante todo el tiempo que estén alentando a su equipo, además deberán respetar la distancia social definida.

### Serie adulta

La serie adulta de la Rama Femenina de básquetbol de Puerto Varas también verá acción durante el fin de semana, ya que parti-

cipará, también el domingo, de un cuadrangular a desarrollarse en el Gimnasio de la Escuela Las Camelias de Puerto Montt a partir de las 10:00 horas. Además de las jugadoras puertovarinas saltarán a la cancha los equipos de Osorno, Puerto Montt y Ancud, en lo que será una dura competencia por alzarse como triunfadoras.

Para Roberto Sánchez, presidente del club Rama Femenina de Básquetbol de Puerto Varas, el inicio de la Liga Formativa es fruto del trabajo de los clubes femeninos de la zona, "junto a las directivas de los demás clubes participantes de la liga formativa, que son Comunal Llanquihue, CEB Puerto Montt Femenino, CAB Puerto Montt, LIZH Puerto Montt, Madre Paulina de Puerto Montt, hicimos grandes esfuerzos por concretar esta instancia y ver que por fin este fin de semana nuestras series formativas verán acción es muy importante. Para la Rama Femenina es un hito, pues será el primer campeonato de las series menores y nuestras jugadoras se medirán con rivales



muy potentes, eso es muy importante para el desarrollo del baloncesto femenino, no sólo a nivel de club, sino que en la comuna. Por otra parte, también la serie adulta tendrá competencia en un cuadrangular en Puerto Montt, será un campeonato duro, pero ellas ya han demostrado en torneos anteriores que están a la altura del desafío. Como club es un orgullo poder decir que tenemos activas todas las categorías y que todas están en competencia".

## Instituciones Santo Tomás sede Puerto Montt

Atención estudiantes y postulantes a la Educación Superior

### Convocatoria a las becas FUAS 2022 se iniciará el martes 5 de octubre

**Santo Tomás es la única Institución de Educación Superior que contará con gratuidad en sus tres instituciones. Centro de Formación Técnica ya cuenta con este beneficio desde este 2021.**

Completar el Formulario Único de Acreditación Socioeconómica o FUAS, <https://postulacion.beneficiosestudiantiles.cl/fuas/>, es la primera etapa para postular de forma simultánea a todos los programas de apoyo económico para realizar estudios de Educación Superior, es decir, a la Gratuidad, becas y créditos de arancel de Estado. Entre estos beneficios destacan; las Becas Bicentenario, Nuevo Milenio, Juan Gómez Millas, Excelencia Académica, Beca Puntaje PSU, Excelencia Técnica, Beca para Hijos de Profesionales de la Educación, Becas para estudiantes en situación de discapacidad, Fondo Solidario de Crédito Universitario, Crédito con Ga-

rantía Estatal (CAE), Beca de Alimentación (JunaeB), Beca de Articulación, Crédito con Garantía Estatal (CAE), entre otros.

En cuanto a la gratuidad, quienes quieran matricularse en cualquier institución adscrita a Gratuidad, deben completar si o si este formulario, aunque no se con los requisitos para postular porque realizando este trámite se puede optar al pago de un arancel ajustado al nivel socioeconómico del estudiante.

Una vez completado el proceso, será el Ministerio de Educación quien asigne los beneficios correspondientes a los alumnos que cumplan los requisitos de cada ayuda. Los resultados se publican en la página del propio Ministerio; en caso de no obtener ninguna ayuda, puedes



acogerse al proceso de apelación para que se revise cada caso.

### Gratuidad en Instituciones Santo Tomás

Como "un directo beneficio de quienes, hasta ahora, no han podido acceder a la Educación Superior o han debido postergar sus estudios por temas económicos, es el que ofrecen las instituciones Santo Tomás a sus actuales estudiantes y a quienes decidan ingresar el próximo 2022 a esta institución de educación superior", así lo destaca, Eugenio Larraín, rector de las instituciones Santo Tomás, sede Puerto Montt, quien agrega que con este anuncio "las instituciones Santo Tomás en su conjunto -Universidad, Instituto Profesional

y Centro de Formación Técnica- quedan adscritas a esta política pública, que otorga, además, un reconocimiento público al compromiso y el trabajo dedicado por la calidad de la educación que imparte Santo Tomás en sus 22 sedes a lo largo del país".

La autoridad académica agregó que; "Dado el perfil de ingreso de los estudiantes de Santo Tomás -en los que cerca del 90% proviene de colegios públicos o particulares subvencionados y entre el 72% y el 80% es primera generación en la Educación Superior- y que recientemente, sus familias se encuentran entre las más afectadas por la pandemia, este anuncio llega en un momento muy oportuno".

## Cuento entrega herramientas para prevenir y enfrentar el abuso infantil

**La agresión sexual es un evento que podría pasarle a cualquier niño o niña y es bastante más habitual de lo que se cree, por eso se debe estar preparado ante la solicitud de ayuda ya que aún existen muchos mitos y prejuicios en torno a las víctimas. ¿Qué hacer en caso de ser quién reciba una develación? ¿Cómo propiciar el autocuidado en los niños/as?**

En Chile, durante 2018 y 2019 respectivamente, existieron 2.608 y 2.669 causas de agresiones sexuales infantiles denunciadas al Ministerio Público, «sin considerar la cifra negra propia de estos fenómenos, que en este caso fluctúa entre el 70% y el 80%» como señala la guía de acompañamiento del cuento La superniña de las mariposas.

La obra, disponible para descarga gratuita desde Ediciones Universidad Autónoma de Chile, busca ser una herramienta para la prevención, detección temprana y la respuesta acogedora del adulto protector frente a la develación de agresiones sexuales por parte de niños, niñas y jóvenes.

«Dirigida a los adultos significativos, quienes, a través de la lectura —idealmente acompañada—, abordan un fenómeno que puede ser difícil y más frecuente de lo que esperamos» comenta una de las autoras, la trabajadora social y docente de la Universidad Autónoma de Chile, Dra. Alejandra Santana.

El texto aborda elementos fundamentales como la importancia del vínculo en la resignificación,

el secreto que impone el agresor, las estrategias de victimización y la necesidad de enfrentar un tema socialmente tabú.

«Las agresiones sexuales infantiles no son casos aislados por lo que tenemos que ser capaces de hablar de ellas. Generalmente, son cometidas por personas conocidas y en quienes la familia confía. Al ocurrir en un círculo cercano se dificulta la detección» analiza la también trabajadora social y coautora, Luz Cabrera.

La forma en que se presenta la temática, en cuanto a diagramación, uso de colores y desarrollo de la historia busca motivar al niño o niña a hablar de lo que ocurre, superar los miedos y reconocer que no están solos, que muchos han pasado por la misma experiencia. Además, de instar al fortalecimiento de su autoestima y capacidad para superar situaciones de este tipo.

La utilización del género del libro álbum permite que tanto el texto como las ilustraciones tengan una fuerte intencionalidad en lo que se quiere comunicar: «La superniña de las mariposas propone un tema

complejo desde una mirada acogedora e inclusiva» complementa Alejandra Santana.

### ¿Qué medidas se pueden tomar posterior al momento de la develación?

Diversos estudios indican que la primera respuesta de los adultos protectores, en especial de la madre (o figura materna) y su reacción, es un indicador importante para el bienestar del niño, niña o joven.

La superación de una situación traumática se basa en dos aspectos, por una parte, la terapia psicológica reparatoria específica para agresiones sexuales y, por otra, el desarrollo del proceso judicial, encargado de proteger a los niños/as y administrar justicia.

Las agresiones sexuales se deben denunciar, esto puede realizarse en la Policía de Investigaciones de Chile, en cualquier Fiscalía o en Carabineros de Chile. A partir de esta denuncia se iniciará una investigación judicial que determinará si el agresor es culpable y cuál será su condena.

«Es primordial creer en quien hace la denuncia, un elemento clave para validar su relato y emociones. En el momento de recibir una confesión no corresponde expresar la duda o profundizar en detalles explicativos» señala Luz Cabrera.

Y agrega: «así como no se deben solicitar detalles de los hechos, tampoco es recomendable cuestionar por qué no contó antes o poner en tela de juicio a quién le eligió contar, ya que en este caso podrías culpabilizarlo/a de algo por lo que no es responsable y es libre de contarle en el momento



en que se encuentre preparado/a».

El saber que él/ella no es culpable es importante para la elaboración y superación de la experiencia abusiva por parte del niño, niña o joven, por tanto, se debe tender a desculpabilizar y a depositar la responsabilidad donde corresponde, es decir, en el agresor, quien ha abusado de la diferencia de edad y de poder respecto del niño, niña o joven, a quien chantajea, amenaza, manipula o gratifica para instalar secretos.

Aunque el relato está formulado para que se haga en compañía —son dos textos complementarios; el cuento y la guía— aun así, señalan las autoras, la lectura solo puede ser el primer paso para «superar la soledad, la confusión o la vergüenza de develar lo que se está vivenciando, buscando liberar culpas y reconociendo que es doloroso y que también ha sido vivido por otros y otras».

El mensaje final es que la recuperación siempre es posible y que, al tratarse de una situación delicada, y que además es un delito, es deseable que sean profesionales capacitados quienes encausen la investigación y desarrollen el acompañamiento.

 **La Llave 95.9 F.M**

*Porque la Música hace bien..*



**Pronóstico de la cuenca del Lago Llanquihue**

Máxima  
**10°** / **5°**  
Mínima

**UF: 30.068,36**

**Año LXX**

**Nº 11149**

**Día 261**

**Santoral**

**Aurelio**

**Teléfonos Emergencias**

**Hospital 131**

**Bomberos 132**

**Carabineros 133**

**Investigaciones 134**

**Rescate Marítimo 137**

**Farmacias Turno**

**PUERTO VARAS**

**SALCO-BRAND**

Del Salvador Nº 400, Local 49 Fono: 65-2234544

**LLANQUIHUE**

**PLAZA**

Errázuriz Nº 410, Fono: 65 2 242736

**FRUTILLAR**

**CRUZ VERDE**

Carlos Richter Nº 200

Sábado 25 de Septiembre de 2021

# Vecinos Marcharon por el Clima

Una bella tarde acompañó a los vecinos que “Marcharon por el Clima” en Puerto Varas quienes expresaron su preocupación por los efectos que el cambio climático está produciendo en los cuerpos de agua, flora y fauna de la zona y el mundo.



## Las 12 claves del proyecto que creará un Registro Nacional de Deudores de Pensiones Alimenticias

En segundo trámite constitucional, votándose en particular en la Comisión de Hacienda del Senado para su posterior despacho en Sala, está el proyecto de ley que creará un Registro Nacional de Deudores de Pensiones de Alimentos.

Con esta iniciativa, quienes integren la base de datos del Registro Nacional de Deudores, sufrirán una serie de consecuencias en su diario vivir, que les obligarán a pagar sus pensiones adeudadas, ya que se dejará lógica de las sanciones punitivas (por ejemplo, a través de arrestos), para avanzar en la incorporación de sanciones de carácter patrimonial para los deudores.

Al respecto, el Ministro Larraín afirma que “el Registro será una herramienta que terminará con la impunidad en el pago de pensiones de alimentos, al generar graves restricciones patrimoniales y de acceso a diversas prestaciones, a todos quienes tengan deudas de alimentos, destacó.

Andrea Escobar S., manifestó la esperanza que tiene en esta iniciativa “porque llevo años de espera

para lograr que el padre de mis tres hijos se haga responsable y haga el aporte que voluntariamente nunca quiso hacer. Ahora, espero que a pesar de lo obligado que esté, por esta ley que espero se apruebe pronto, logre cumplir con su deber paternal”, comentó.

El seremi Alex Meeder indicó que “esto significará dar un giro radical en la forma en que venimos desarrollando las políticas públicas en materia de pensiones de alimentos en Chile. La evidencia indica que las sanciones de arresto, por ejemplo, no son efectivas para alcanzar el objetivo final que queremos, lograr que los hijos reciban el dinero del progenitor demandado. Con estas nuevas medidas, lo primero que estamos asegurando es el pago total de la deuda”, argumentó.

### Las 12 claves del proyecto:

1. En el Registro estarán aquellos alimentantes que deban tres mensualidades de pensión de alimentos consecutivas, o cinco discontinuas.
2. Al solicitar un crédito bancario por una suma igual o superior a 50 UF, la entidad financiera retendrá

parte de los fondos para pagar la deuda.

3. Durante el proceso de devolución de impuestos, la Tesorería también retendrá parte del dinero que se adeude.

4. Si el deudor vende su inmueble o su vehículo, el Conservador de Bienes Raíces o el Registro Civil, respectivamente, podrán inscribir el traspaso, solo en la medida que se les acredite que con las ganancias se pagarán los alimentos.

5. No se les otorgarán licencias de conducir ni pasaportes, a menos que se acredite frente al tribunal la necesidad de tales documentos.

6. Se retendrán las remuneraciones de los gerentes generales o directores de sociedades anónimas abiertas con transacción bursátil, cuando tengan deudas alimenticias.

7. Se establece la inhabilidad para recibir determinados beneficios económicos o bonos por parte de órganos de la Administración del Estado.

8. Los órganos de la Administración del Estado, Poder Judicial y Congreso Nacional que quieran realizar contrataciones, promociones o ascensos de su personal, deberán consultar previamente dicho Registro, y en caso de la persona en cuestión sea deudora, para acceder al cargo retendrá un porcentaje de su sueldo para pagar



la deuda de alimentos, hasta extinguirla completamente.

9. En el caso de los trabajadores con contrato a honorarios y/o personas que reciban pensión de vejez, invalidez o sobrevivencia, sufrirán retenciones de sus pagos para saldar las deudas de pensión alimenticia.

10. Si una persona es despedida de su puesto de trabajo, y a la vez es deudora, pagará la pensión alimenticia a través de la indemnización por años de servicio.

11. Se modifica el Código Civil, incorporándose la deuda de pensión de alimentos a los créditos de primera clase.

12. Se establece como parte de la evaluación de idoneidad que se realiza a los solicitantes que postulen a la adopción de un niño, niña o adolescente, la verificación de no encontrarse inscritos en el Registro.

## Programa de televisión difundirá trabajo de productores de carne de la zona

TVN transmitirá este fin de semana un capítulo del emblemático programa “Chile Conectado” que pondrá en valor el trabajo de cientos de ganaderos de la zona.

Alimentación del ganado en base a pastoreo en verdes praderas, la importancia económica y social de la actividad ganadera, el cuidado del medio ambiente, las buenas prácticas y el bienestar animal en la producción de carne bovina en el sur de nuestro país, son algunos de los temas que difundirá el Programa de Televisión “Chile Conectado” de TVN este sábado a las 15:00 horas.

Con el liderazgo de Agrollan-

quihue A. G., el capítulo destacará el trabajo de emprendedores locales; informando sobre las propiedades de la carne para una alimentación saludable, su proceso productivo y el trabajo sustentable que realizan los ganaderos de la provincia de Llanquihue.

Un equipo del programa cultural del canal estatal, liderado por el periodista Claudio Ojeda, visitó diferentes locaciones y campos de la zona, registrando el trabajo de los productores para el programa, que



pondrá en valor la asociatividad de los ganaderos en la provincia.

Eduardo Schwerter, presidente de Agrollanquihue destacó que uno de los objetivos del programa, “es destacar y resaltar los atributos de la carne producida en la zona, mostrando sus propiedades, y la labor de hombres y mujeres, que a diario trabajan duro para entregar un producto de excelente calidad a las

mesas de todo el país. Es así como el programa pretende mostrar la trazabilidad de la carne, desde su origen de los campos hasta su comercialización a público”, indicó.

El programa de “Chile Conectado” sobre la carne del sur de Chile, será transmitido hoy sábado 25 de octubre, desde las 15.00 horas, en la señal de TVN.

# VITRINA Comercial

**Portal Ernestina**  
Centro Comercial • Puerto Varas

**Optica Lelikelen** +56 9 7615 1096  
**Nutricionista Paula Evans Clery** +569 88848322  
**Zonatec, Serv. Técnico Computación** +56 9 5759 0086  
**Huellas, Centro Psicológico** +56 9 7657 6821  
**Constructora Herrera y Abello** +56 9 8385 1640  
**Kinesiología Deportiva - Columna** +56 9 9079 6931  
**Púrpura, Depilación Láser** +56 9 7932 0621  
**Fusión Olimpo, Comida Vegetariana** +56 9 9588 6227  
**Suraguas** +56 9 6217 5066

**FONO +56 9 9949 1171 · ADMINISTRACIÓN**  
**PUERTO VARAS, GARCÍA MORENO 255, Cerca del terminal Cruz del Sur**

**Ingeniería Sur Austral**  
MÁS CALOR

¿CANSADO DE LOS PROBLEMAS DE AGUA CALIENTE?

CON LOS CALEFONES **JUNKERS**  
TENDRÁS SOLUCIONES DE VERDAD

**CONSULTAS Y ATENCIÓN AL** **+569 9215 7901**

Osorno - Puerto Varas - Puerto Montt Ingeniería Sur Austral

**DR. ALEJANDRO ALVAREZ**  
Implantología  
Rehabilitación Oral

**Urgencias Dentales**  
**Cosultas Telefónicas**

Puerto Varas San Pedro 451 2do piso, Oficina 3  
**Fono 65 2 235858**

**Fono +56 9 64564158 65 2 295757**  
[www.dr Alvarezimplantes.cl](http://www.dr Alvarezimplantes.cl)

**FARMACIAS**  
**Psiquiología TANG**

**Andrés Bello 304, Local 1**  
**Fono 65 2511567**

**Horarios:**  
 Lunes a Sábado de 9 a 22 horas,  
 domingo de 10 a 14 y de 18 a 22 horas

**Contrate sus avisos en su diario local**  
**Fono: 65-2752766**

**El Heraldo Austral**  
...nuestro Diario, nuestro Patrimonio

**Contrate sus avisos en su diario local**  
**Fono: 65-2752766**

**El Heraldo Austral**  
...nuestro Diario, nuestro Patrimonio

**NIKY REGALOS**

**LUNES A VIERNES DE 9:30 A 19:00 HRS**  
**SÁBADOS DE 10:00 A 15:00 HRS**

arte & oficios

**MACHACOYA**

**Atelier Galería**  
SECRETOS

Walker Martínez #781 con Valverde - Email: porsiempre007@gmail.com  
 @atelierdejaimetopez @ateliergaleria +569 75836816

**Veterinario a Domicilio** 24/7 URGENCIAS

**Willy Rojas**

- Vacunación
- Desparasitación
- Enfermedades en General
- Microchip

**Celular: +569 82078167**

**JARDINES JAIME**  
[www.jardinesjaime.cl](http://www.jardinesjaime.cl)

WhatsApp +56976081720 Facebook/Jardines Jaime

Pasto natural en rollos y jardinería en general  
 Atención en Puerto Montt - Puerto Varas - Llanquihue y Alrededores

**Contrate sus avisos en su diario local**  
**Fono: 65-2752766**

**El Heraldo Austral**  
...nuestro Diario, nuestro Patrimonio

**LAVASUR**  
EMPRESA DE ASEO

**Lavado de:**  
 -Autos  
 -Alfombras  
 -Tapices  
 \*Limpieza de Combustión Lenta

**FONO: +56 9 83686888**  
**SAN PEDRO 26**  
**PUERTO VARAS**



## Semana "Puerto Varas por el Clima" marca un hito en la promoción de la sustentabilidad y sostenibilidad del territorio

Fronte a la crisis y emergencia climática que enfrenta la comuna en materias como escasez del recurso hídrico y los diferentes factores de contaminación, las y los puertovarinos se sumaron a la campaña "Puerto Varas por el clima", instancia en que niños, niñas, jóvenes y adultos participaron de una semana de actividades que buscan crear conciencia sobre la importancia de preservar nuestro medio ambiente.

En ese contexto, las actividades organizadas por la Municipalidad de Puerto Varas y una veintena de organizaciones público privadas y la sociedad civil, contaron en su mayoría con la presencia del Alcalde Tomás Gárate, quien en sus lineamientos programáticos del Gobierno Comunal busca que la comunidad participe activamente en las políticas medioambientales, consolidando entre otras materias la economía circular, la sustentabilidad y la sostenibilidad del territorio, lo cual ha quedado plasmado en las mesas territoriales y

barriales que lidera el municipio, además del 1er encuentro por el agua que reunió por primera vez a los comités APR de la comuna.

Sobre los hitos que involucró la campaña Puerto Varas por el clima estos fueron: la firma por parte del Alcalde de la declaración de Emergencia Climática en la comuna, actividad que se desarrolló en el Colegio Nueva Braunau; retiro de voluminosos en el lago de Todos los Santos; conversatorio sobre el recurso hídrico en la comuna; plantación de árboles en plaza Los Canales; declaratoria de Humedal Marina Norte; cicletada en conmemoración del día mundial sin autos; inauguración de huerto urbano y firma de convenio con Universidad San Sebastián; jornadas de limpieza de playas de puerto chico y Venado; y la exitosa marcha por el clima desarrollada en la plaza central de Puerto Varas.

Sobre la importancia de cambiar nuestras conductas en pos de una mejor calidad de vida en torno a la sustentabilidad del territorio, el

Alcalde Tomás Gárate, señaló que "esto es algo nuevo que por primera vez se hace en nuestra comuna y busca poner en el centro y visibilizar la emergencia y crisis climática que estamos enfrentando a nivel global, nacional y sobre todo en nuestra comuna. El clima está cambiando producto de nuestras conductas y de nuestro estilo de vida como sociedad y es un deber común y un desafío colectivo poder enfrentar esta crisis climática, por eso como municipio quisimos dedicarle una semana completa

que busca poner en relevancia y sensibilizarnos como comunidad en torno a este desafío que enfrentamos para que así en conjunto podamos poner por delante lo importante que es enfrentar y movilizar la acción climática".

A su vez, el jefe comunal destacó a quienes se sumaron a la convocatoria del municipio, generando una cadena de acciones y actividades a la que se sumó en gran número la ciudadanía. En ese sentido, las organizaciones público privadas que fueron parte de este hito que va marcando parte de las directrices de la administración liderada por el Alcalde Tomás Gárate fueron: Actuemos Puerto Varas; Ensenada Sustentable; Mercado Cooperativo La Balanza; Hotel Cabañas del Lago; Comité Ambiental Comunal; Capitanía de Puerto de Puerto Varas (Armada de Chile); Casa Bulka; Eco Green; Factor de Cambio; Fridays for Future Puerto Varas; Jardinería Sur; Más Azul Lago Llanquihue; Parque Estación; Patagua; Regenera Orgánico; Rueda al Sur; Seremi de Medio Ambiente; Servicio Local de Educación Pública Llanquihue; Teru; Transforma Puerto Varas; y, Universidad San Sebastián.

En cuanto a la gratitud hacia quienes lograron que la comunidad se haga parte de esta preocupación por la situación climática actual, el Alcalde Tomás Gárate sostuvo "quiero agradecer a todas las organizaciones que han sido parte de esta semana por el clima porque ha sido realmente inédito, hemos trabajado juntos y juntas en distintas actividades que buscan poner las manos en la tierra y comenzar a trabajar de manera concreta por nuestro medio ambiente y nuestro entorno natural".

